

dadurch, daß sie sehr fleißig waren und wüßte Landstriche Amerikas beinahe zu einem Paradiese machten. Ihre Religion aber ist ein Gemisch von Christentum, Judentum und Heidentum, und ihr Stifter war ein Betrüger. Dennoch wagen sie es, sogar in Wien unter den Katholiken Anhänger zu suchen. Natürlich haben sie es besonders auf die Unwissenden abgesehen.

Solche Sekten gibt es bei den Protestanten wenigstens zweihundert. Jede glaubt etwas anderes, jede hat einen andern Gottesdienst. Die Protestanten sind also ganz und gar nicht einig im Glauben und im Gottesdienst.

In Preußen und in andern deutschen Ländern haben sich im 19. Jahrhundert der größte Teil der Lutheraner und Calviner äußerlich vereinigt, so daß sie dort nur eine Kirche zu bilden scheinen. Diese nennen sich auch nicht mehr Lutheraner und Calviner, sondern „Evangelische“. Die Vereinigung bestand aber nur darin, daß die Lutheraner und die Calviner eines und desselben Landes den Gottesdienst und die obersten Kirchenvorsteher von nun an gemeinsam hatten; ihren Glauben behielt jede Partei bei. Ja die Uneinigkeit und Verwirrung im Glauben wird unter den sogenannten Evangelischen gegenwärtig noch immer größer. Unter ihren Predigern sind schon viele, die offen sagen, daß sie nicht mehr an die Gottheit Jesu Christi glauben. Es gibt überhaupt keinen einzigen Punkt, in dem die Protestanten einig sind, außer etwa darin, daß sie alle die katholische Kirche bekämpfen. Die Protestanten haben auch kein gemeinsames Oberhaupt. Sie sind in jedem Lande für sich und haben in jedem Lande den dortigen Landesfürsten zum Oberhaupte; wo aber der Landesfürst katholisch ist, ist ihre kirchliche Obrigkeit ein aus mehreren Männern bestehender Kirchenrat, in Oesterreich ein Oberkirchenrat.

Die griechische Kirche, die von der katholischen getrennt ist, die „griechisch-nichtunierte“ oder „griechisch-orientalische“ Kirche, ist in der Lehre im großen und ganzen ziemlich einig. In der griechischen Kirche in Rußland freilich gibt es viele Sekten. Aber worin ist die griechische Kirche ganz und gar nicht einig? (In bezug auf das Oberhaupt, indem die nicht-unierten Griechen in der Türkei, in Rußland, Griechenland, Serbien, Bulgarien usw. ihr eigenes Oberhaupt haben.) Es gibt also nicht eine, sondern viele griechische Kirchen.

und viele andere.

Die „evangelische Kirche“ in Deutschland ganz uneinig.

Auch die griechische Kirche gespalten.